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“我们走在大路上 意气风发斗志昂扬

共产党领导革命队伍 披荆斩棘奔向前方

……”6 月 9 日下午，“e 心跟党走”浙江省互联

网企业共庆建党百年主题活动现场，一首首歌

颂党歌颂祖国的歌曲，在嘉兴南湖革命纪念馆

上空激昂回荡，来自杭州、嘉兴两地互联网企

业组织的合唱团队轮番上场，通过经典红歌的

深情演绎，热烈庆祝中国共产党的百年华诞。

活动由浙江省网络文化协会主办，杭州市

委网信办、嘉兴市委网信办承办，通过合唱盛

典、快闪接力、红色研学等系列活动，充分展现

杭嘉两地互联网企业蓬勃的发展态势和向上

的精神风貌。

重温入党誓词，南湖红船边感悟信仰力量

在歌声中感悟信仰力量，在齐唱中激发奋

斗热情。合唱盛典上，来自 KK 直播、嘉兴 19 楼

等杭嘉两地互联网企业组成的多支合唱队，分

别深情演绎了《没有共产党就没有新中国》《我

和我的祖国》《灯火里的中国》《你的答案》等多

首经典歌曲，讴歌中国共产党成立百年来的光

辉历程和丰功伟绩，向建党 100 周年献礼。当熟

悉的旋律在嘉兴南湖革命纪念馆北广场响起，

现场的观众也情不自禁跟着一起哼唱。

随后，由杭商传媒新媒体部主任马三三等

领唱，来自丁香园、嘉兴 19 楼等杭嘉两地互联

网企业组成的百人合唱团，演唱了《歌唱祖国》

《我们走在大路上》两首歌曲，通过歌声表达了

新时代、新征程永远跟党走的坚定决心和信

心。两首歌毕，现场爆发出热烈的掌声，将气氛

推到顶点。

合唱盛典上，来自阿里巴巴、网易、安恒、嘉

兴市互联网协会等杭州、嘉兴两地的 10 位互联

网企业党组织负责人代表领誓，带领大家重温

了入党誓词，在中国革命红船启航地再次庄严

立誓，对党和人民作出庄严承诺，坚定对党的领

导的自信，表达更好地为群众服务的心声。

网易集团党委副书记周骏表示，“杭州与

嘉兴不仅在地理位置上亲近，两地的互联网企

业的联系也非常紧密。在建党 100 周年即将来

临之际，大家相聚在南湖革命纪念馆前唱响红

歌，立下誓言的那一刻，真的很感动，更是感受

到我们肩上沉甸甸的责任，我们坚信，在中国

共产党的领导下，我们的国家会越来越繁荣富

强，我们的人民生活会越来越幸福美好”。

传唱经典红歌，快闪接力中展现奋进姿态

“唱支山歌给党听，我把党来比母亲，母亲

只生了我的身，党的光辉照我心。”合唱盛典

上，杭州、嘉兴两地百家互联网企业、公众账号

接力传唱《唱支山歌给党听》MV 正式发布。

据悉，该 MV 是由新莓圈、西湖朋友圈、嘉

和圈等省市新媒体联盟成员以《唱支山歌给党

听》为主题音乐，以快闪视频在线接力的形式

编制而成。联盟成员通过合唱、舞蹈等形式，用

青春的歌声，诉说了对中国共产党、对祖国山

河的热爱，用同一首歌，表达对党百年华诞的

由衷祝福，展现两地互联网企业蓬勃发展态势

和良好的精神风貌，以及杭嘉两地城市的美好

画卷。

活动自 5 月中旬上线以来，卡朴新媒体、

通明传媒、嘉善县新媒体联盟善融圈、情咖

FM、二更、HY960 华语之声、跟屁虫影视等两

地互联网企业、公众账号纷纷加入。夏同学、锦

衣卫、夏 V 艺等粉丝量总计近 3000 万人次的

网络达人也自发参与合唱接力。一张张年轻的

面孔，一段段悠扬的音乐，唱出了在浙新媒体

人的心声，也唱响了年轻新媒体人对中国共产

党领导下美好未来的希冀。

通明传媒创始人兼 CEO 徐位东表示：“每

个年代都需要不断有新青年去传承老一辈共

产党员的崇高精神，我们要做到学史明理、学

史增信、学史崇德、学史力行，通明将不忘初心

牢记使命，满怀信心、坚定目标，为营造风清气

正的网络文化环境贡献自己的力量，以优异成

绩迎接中国共产党建党 100 周年。”

截至目前，已发布的快闪视频全网总阅读

量超过 600 万人次。主办方希望以此活动为契

机，通过“大流量”助推“正能量”，引导自媒体

及广大网民坚守向上向善的初心，为庆祝建党

百年营造良好的网上舆论氛围。

追寻红色足迹，百年历程中感悟初心使命

在建党 100 周年的重要契机，党中央决定

在全党开展党史学习教育。为深入推进互联网

行业的党史学习教育，杭州、嘉兴联合推出《此

刻，等你打卡》互联网企业精品研学路线，激励

广大党员和群众传承红色基因、弘扬革命传

统，投身新时代、奋进新征程，走好新时代的长

征路，推动形成党史学习新热潮。

研学路线以“重温革命奋斗史”“缅怀革命

先烈”“牢记初心使命”“感受发展之美”为主

题，精心设计推出了四条精品红色学习体验线

路，从中国共产党的诞生地———嘉兴南湖出

发，精选杭州、嘉兴两地 17 个红色打卡点，充

分发挥浙江红色根脉的资源优势，重点展示中

国共产党在各个历史时期重要标识和中国共

产党百年来“为中国人民谋幸福、为中华民族

谋复兴”的光辉历程，引导杭嘉互联网企业通

过实地体验感受，用好自身的大流量，展现

“浙”里的红色文化。

“重温革命奋斗史”线路串联起秦山核电

科技馆、中国工农红军北上抗日先遣队纪念

馆、千鹤妇女纪念馆等景点，倾听革命故事，重

温中国共产党波澜壮阔的峥嵘岁月；“缅怀革

命先烈”线路历经嘉兴地方党史陈列馆、抗战

胜利受降纪念馆、孙晓梅烈士纪念馆等地，在

革命先烈的纪念馆里，缅怀追忆先烈伟绩，汲

取奋斗前行的动力；“牢记初心使命”线路途经

嘉兴博物馆、小营巷（中共杭州小组纪念馆）、

中国共产党杭州历史馆等地，在承载使命的革

命基地里，踏上红色初心之旅，解码百年大党

的力量之源；“感受发展之美”线路历经乌镇世

界互联网大会永久会址、G20 杭州峰会场馆、

杭州城市大脑运营中心等创新地标，在赓续奋

进中，探寻“重要窗口”的发展之美，感受浙江

大地的时代脉搏。

接下来，全省百余家互联网企业、公众账

号将分别赴四条路线开展走访学习，围绕“乡

村振兴”“数字化改革”等主题开展内容创作，

把浙江故事讲得更精彩传播得更广泛。
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和康医疗携手杭商传媒，乡村医

生曙光计划日前正式启动。该计划包

括联合国家级出版社，编辑出版《是

夕阳更是曙光———20 位乡村医生的

故事》纪实图书；拍摄纪录片《野百合

也有春天———乡村医生的前世今

生》；举办杭州湾会客厅《乡村医生：

路在何方》特别节目；联合杭州湾智

库及相关政府部门，开展“互联网诊

室进山村”活动；在《企业家日报》《杭

商》杂志推出《“问诊”乡村医生》系列

报道等。

乡村医生，最初称作赤脚医生，

是上世纪 60-70 年代开始出现的名

词，指没有固定编制，一般经乡村或

基层政府批准和指派的有一定医疗

知识和能力的医护人员，受当地乡镇

卫生院直接领导和医护指导，他们的

特点是亦农亦医，农忙时务农，农闲

时行医，或是白天务农，晚上送医送

药的农村基层兼职医疗人员。

乡村医生能解决的问题，通常是

一些头痛身热，擦损外伤等小病。虽

说是小病，但能治理能解决，大大方

便了村民，因而受到村民的敬重，认

为他们是村里的大知识分子，是救命

恩人。

上世纪 80 年代后，家庭联产承

包责任制的推行，导致合作医疗制度

瓦解。1989 年，全国实行合作医疗制

度的行政村减至 4.8%，乡村医生也

因此失去了政治与经济的依托。此

后，乡村医生一直处于比较尴尬的境

地，如夕阳西下。

和康医疗集团董事长钱培鑫表

示，和康医疗、杭商传媒共同推出的

乡村医生曙光计划，将利用乡村医生

丰富的实践经验、广泛的人脉资源，

发挥乡村医生各自的特长，让乡村医

生发挥新的作用，让夕阳变成曙光，

共同打造乡村（社区）康养新模式，为

构建健康中国新生态添砖加瓦。
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尽管距离华为鸿蒙系统（HarmonyOS2）
的正式发布已过去半月，但相关概念股热度

依然居高不下，各界人士对鸿蒙系统的面世

也是热议不止。

作为一款承载着“国产替代”梦的国产

软件系统，鸿蒙系统由 4000 多名研发人员

耗时十年研发，如同盘古开天辟地破鸿蒙一

般，不仅打破了国外操作系统长期垄断市场

的局面，还开创一个属于鸿蒙的万物互联新

时代。

然而对于鸿蒙系统的面世，有人欢呼，

也有人质疑。欢呼的是鸿蒙系统让中国在手

机操作系统上不再“卡脖子”，而质疑的是鸿

蒙系统太像国外系统的“套壳”，算不上真正

意义上的自主创新。

那么我们到底应该如何理性地去看待

鸿蒙系统？它带来了怎样的惊喜，又面临着

哪些挑战？它的面世对于华为有着怎样的意

义？热切关注并推动着中国创新发展的浙江

大学管理学院郭斌、吴东、黄鹂强三位学者，

近日基于不同视角对此展开了评析。

◎惊喜：鸿蒙系统的优势在哪儿？

很多人都说鸿蒙系统代表着中国突破

国外操作系统的一丝曙光，那么从技术层面

来看，鸿蒙系统到底突破了什么？它的优势

体现在哪些地方？

浙江大学管理学院数据科学与管理工

程学系黄鹂强副教授在采访中对鸿蒙系统

的“突破点”进行了分析。他说，华为的鸿蒙

系统通过虚拟终端互联，将人、场有机联系

在一起，实现了互联互通和技术共享。

从技术角度上来看，鸿蒙系统是管理计

算机软硬件资源的“大脑”，是实现硬件资源

分配、实现应用软件功能的重要载体。通过

各种智能终端设备（如手机、电脑、平板、手

表等）的互联互通，突破了先前不同属性终

端设备的“兼容性”难题。

具体来说，鸿蒙系统通过模块化和分布

式设计将各种场景应用无缝衔接，应用到各

种终端设备上。这种衔接是从应用层下沉到

了硬件层面，形成了操作系统的基本能力。

而对于鸿蒙系统的优势，黄鹂强认为主

要体现在两个方面：一方面，鸿蒙系统能在

保障连接质量的情况下，跨设备的进行资源

调用；另一方面，开发者无需过度关注物联

网连接所带来的复杂调试过程，只需关注功

能的逻辑和界面逻辑即可。

◎争议：只是国外系统的“套壳”？

对于华为发布的“鸿蒙系统”，社会上褒

贬不一。在大片的评议声中，一些批评之词

显得格外尖锐，比如“鸿蒙系统作为国货之

光，长得太像安卓系统或是苹果 iOS，没有

自己的特色，实际上就是国外系统的‘套

壳’”。

对此，浙江大学管理学院创新创业与战

略学系吴东副教授认为，与其说是“套壳”，

不如说是“二次创新”。美国产业经济学家

James M.Utterback 在其创新动态过程理论

指出，一个新兴产业的建立初期，称为产业

流动阶段，大量企业涌入，新产品设计多样，

竞争非常激烈，但随着竞争活动的持续，到

一定阶段后，产业中“主导设计”开始涌现，

并推动产业逐步走向成熟。

在竞争中成功胜出的企业掌握了主导

设计，其他的产业竞争者如果想要保持在新

产业中的地位，也必须追随此设计，或者基

于该设计来开发产品。可以说，主导设计是

帮助创新者赢得市场竞争地位，支配市场追

随者使之必须奉行的一种设计。

在吴东看来，移动操作系统市场中，安

卓和 ios 系统就是两种胜出的主导设计，赢

得了产业界和市场的追随。因此鸿蒙系统在

交互界面上没必要另起炉灶，“套壳”追随，

开展“二次创新”是比较适宜的创新战略。

“但华为鸿蒙系统恐怕并不甘心一直做

移动互联网时代的‘追赶者’，以替代安卓和

iOS 为目标。”吴东认为，鸿蒙系统底层技术

创新的更大目标是抓住新一轮技术范式兴

起的机会窗口，抢占物联网操作系统的主导

设计。只有在这个充满着不确定性与多样性

的产业新兴阶段，才有后来者致胜的机会。

他相信鸿蒙系统正以“超越追赶”的战

略努力穿越技术周期，成为真正能够引领全

球未来产业发展的创新领导者。

◎意义：为何执着于鸿蒙系统研发？

在鸿蒙系统成功面世的背后，是华为十

年来对手机操作系统自主研发的持续大量

投入。那么作为一家民营企业，华为为何耗

时耗财也要推出这样一个系统？

在浙江大学管理学院创新创业与战略

学系主任郭斌教授看来，华为推出跨硬件平

台的、开源开放的鸿蒙系统，对于华为而言

存在着双重意义。

一方面，我们可以把鸿蒙系统看作是华

为面向未来发展采取的战略级举措。因为在

很多产品领域，都出现了一个趋势，那就是

“软件定义产品”。

换言之，这些产品最为重要的、最具有

价值统治力的要素已经不再是硬件本身（虽

然传统意义上是硬件占据主导地位），而是

由软件来定义产品的功能、价值以及产业链

的统治力。

顺应这种趋势，华为可以通过这样一个

跨硬件的系统，获得跨越业务边界的集成优

势，且通过开源开放的方式构建更为强大的

生态系统，以此来不断增强这种集成优势。

另一方面，我们也可以把它看作是华为

应对短期冲击的一个重要措施。由于华为手

机业务面临着来自于美国的巨大压制，华为

迫切需要在业务扩张方面开拓新的机会来

对冲部分影响，而开源开放的系统可以让华

为有更多的业务边界和业务形态的延展机

会。

◎挑战：鸿蒙系统的未来面临着什么？

“虽然鸿蒙系统在互联互通方面表现出

了巨大的优势，但我们也需要认清当前鸿蒙

系统在发展过程中会面临的一些挑战。”

黄鹂强认为鸿蒙系统面临着三大挑战。

首先，安卓和苹果系统分别占据了全球

68.63%和 30.99%的市场份额，如何打破双

寡头垄断的市场格局，是鸿蒙系统能否站稳

市场脚跟的关键所在。

其次，由于鸿蒙系统尚处于起步阶段，

系统仍不够稳定、生态系统建设不够完善，

没有整体的生态链做支撑。如何聚拢开发者

为鸿蒙系统持续开发各类应用程序，打造系

统开发商、硬件厂商、软件开发者与用户之

间的正循环，是鸿蒙系统在扩大用户基础、

打造生态系统方面的必要条件。

最后，即使鸿蒙系统能够在国内形成生

态链，但如何打造国外的生态、如何解决美

国政府对于华为的技术封锁，是鸿蒙系统能

否走出国门，走向世界的必经之路。

同样，郭斌也认为鸿蒙系统在未来将面

临一系列关键挑战。比如，这样的系统平台

将不可避免地与已有的系统平台（例如安卓

系统）产生直接的竞争，而是否能够在较短

的时间内形成规模和多样性足够大的硬件

和软件生态，是决定鸿蒙系统能够走多远的

重要因素。

其次，在鸿蒙生态系统的培育和扩展过

程中，那些典型产品应用场景中的头部厂商

在多大程度上有意愿加入到对鸿蒙系统的

支持当中，是非常重要的。

以智能手机为例，作为鸿蒙系统的重要

应用产品场景，由于华为手机业务在受到压

制之后已经掉离了头部手机厂商阵营，那么

现有的那些手机头部厂商对待鸿蒙系统的

态度，就变得很关键。

而这些手机头部厂商或许会因为自己

已有的系统而不是很愿意支持一个具有竞

争性的系统，或者可能会因为担心美国政府

在未来针对鸿蒙系统生态采取的打压不确

定性而在采纳鸿蒙系统上犹豫不决，这些都

会产生一些负面的影响。

最后，就长期而言，即使鸿蒙系统的生

态成功构建并且拥有了巨大的采纳规模，但

华为还必须解决一个问题———如何从系统

的采纳上寻找到合适的变现渠道，以覆盖因

开发和支持生态系统所支付的投入成本？
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欢呼后的“冷静”：
鸿蒙系统面临的争议与挑战
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